

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 19.

Mahón, viernes 17 Noviembre 1899.

N.º 5.550

SECCION POLITICA

Aproximaciones

Internacionales

En los Estados monárquicos la política internacional se desenvuelve por medio de cortesías y zalemas personales, entre reyes y príncipes, cuyas relaciones privadas toman el carácter é importancia de sucesos políticos, objeto de los comentarios de la diplomacia, de los gobiernos y de los pueblos.

No será extraño, por lo tanto, que nosotros nos ocupemos de la visita que el príncipe regente de Brunswich, en nombre del emperador de Alemania, hace en estos momentos á la reina regente con el objeto de entregar al hijo de ésta, Alfonso XIII, no sabemos qué Aguila ó Aguilas negras y rojas, que son, al parecer, la suprema condecoración teutónica. Con este motivo se dan fiestas palatinas y celebran agasajos, que tienen el valor de fórmulas diplomáticas, dignas de estudio y consideración. No por esto vamos á someter á nuestro estudio el «menú», por ejemplo, del «diner de S. M.» pero los brindis cambiados al final de éste tienen una significación de la que no puede prescindirse. La categoría de los visitantes, su alojamiento, sus actos, la acogida que merecen, todo tiene su importancia en ese arte abstruso de la diplomacia.

Pues bien; nosotros, poco fuertes en ese arte, creemos, no obstante, observar que se trata de una aproximación, bastante íntima, entre España y Alemania, que algunos suponen limitada á las relaciones comerciales; pero que nosotros creemos extensiva á más vastos proyectos, si quiera no tengan éstos por ahora más carácter que el de esbozos, no bien definidos aún.

Sabida es nuestra opinión en esa materia. No somos partidarios del aislamiento de España en Europa, sino

por el contrario, venimos pidiendo desde hace muchos años que nuestra nación tenga una política internacional activa y bien definida, que la procure alianzas sólidas en la hora del peligro, á cambio de los auxilios que podamos y debamos dar. No queremos morir guisados con nuestro propio caldo. En este concepto, vemos con gusto el nuevo giro que toman nuestras relaciones con Alemania, que hoy no pueden ser sospechosas á Francia como en tiempos de Alfonso XII, pero pueden contribuir a la formación de esa alianza continental contra las rapacidades extrac Continentales, que constituyen hoy el problema más grave de la política internacional.

Llegará un día, si no muere antes nuestra nacionalidad á manos de sus propios hijos, que podremos defendernos con nuestro solo esfuerzo; pero, hoy por hoy, nos importa mucho el concurso ajeno. Procurémosle dignamente, mientras llega ese día en que nuestras alianzas no deban reducirse á un socorro mutuo, y puedan tener por abjetivo la realización de los ideales que la historia y la geografía señalan á la raza ibérica.

(El Mercantil Valenciano).

SECCION DE NOTICIAS

Carta de Madrid

13 de noviembre.

Día es el de hoy de impresiones políticas. En el Senado se espera una importante votación con motivo del voto particular del tetuanista señor Lopez Parra al proyecto estableciendo un impuesto sobre los azúcares, y en el Congreso otra para la aprobación definitiva del proyecto autorizando al Gobierno para modificar algunas partidas del Arancel.

Se sabe que el gobierno ha citado para primera hora á los senadores y para las cinco y media á los diputados, á fin de que tomen parte en ambas votaciones; se dice que en la alta Cámara los amigos del duque de Tetuan se proponen hacer alarde de sus fuerzas, y se teme que en el Congreso no pueda votarse definitivamente el proyecto sobre el Arancel por falta de número; pues, como es

sabido, se necesita en esta clase de votaciones que tomen parte en ellas la mitad más uno de los diputados que hayan jurado el cargo.

A la hora en que escribo, nada he podido averiguar acerca de la situación del Senado, y en el Congreso continúa el debate político, que no creo que termine hoy.

A primera hora comenzaron á circular en el salón de conferencias del Congreso noticias contradictorias acerca del conflicto creado por la actitud de los contribuyentes de esta capital. Declábase por unos que el jefe del gobierno había declarado que éste no veía solución al mismo desde el momento en que se le imponía la condición de conceder el concierto económico, cosa á que no está dispuesto á acceder. Añadían otros que era un hecho el arreglo de esta cuestión, pues, según noticias recibidas de ahí, los contribuyentes se disponían á pagar el primer trimestre. Agregaban los demás que ni era cierto que el señor Silvela hubiese declarado esta tarde á los periodistas, al salir de Palacio, que no veía solución al conflicto, ni que tampoco este estuviese en vías de arreglo.

Se comentaron unas y otras noticias; propagaban los unos rumores de crisis y afirmaban los otros que el gabinete del señor Silvela triunfaría por ahora de todas las dificultades, consiguiendo legalizar la situación económica antes de las próximas vacaciones de la Pascua de Navidad.

Debo repetir lo que dije en mi correspondencia de ayer: que es cosa difícil orientarse en esta Babel política, en la cual nadie se entiende, quizás porque nadie sabe ó quiera explicarse con claridad.

Porque la verdad es que no tiene explicación alguna el que liberales y tetuanistas declaren muerto al gabinete que preside el señor Silvela, y al propio tiempo afirmen que éste no tiene sustitución posible, en tanto que no se aprueben los presupuestos.

Ante tan notoria contradicción decía esta tarde un diputado de la mayoría:

«Ya verán ustedes como van á equivocarse por igual los sabios que nos anuncian el fin del mundo para esta noche, y los políticos que, metidos á profetas, aseguran que vamos á caer los conservadores en esta semana.»—C. del C.

Últimos Telegramas

Madrid 13.

En medio de gran expectación hace uso de la palabra el señor Pi y Margall.

Empieza diciendo que tenemos en Filipinas 8.000 prisioneros, y el Gobierno nada ha hecho para conseguir su rescate. Sigue diciendo que la nación en masa pide con insistencia la revisión del proceso de Montjuich, y

también el Gobierno se hace el sueco. Afirma que la organización del Estado es completamente nula. Añade que se suspenden las garantías en Vizcaya y Barcelona; que en Bilbao se suprimen periódicos, se cierran círculos y no se respeta nada, habiendo con todo esto levantado una tempestad en un vaso de agua.

No comprende el Sr. Pi que el Gobierno se resista á conceder á Barcelona lo que ya tienen las Vascongadas y Navarra. Agrega que la resistencia pasiva es un medio de que se valen los pueblos para protestar contra los Gobiernos que les arruinan malbaratando sus intereses.

Por negar la confianza á un administrador, añade, que les dilapidaba y labraba su desventura, han sido llevados á la cárcel varios ciudadanos honrados, cuando hay tantos prevaricadores que se pasean y deberían estar en ella. (Protestas.)

El Gobierno carece de criterio fijo en estas cuestiones, y lo prueba que á cada momento cambia de parecer. ¡Cuántas variaciones, cuántas contradicciones desde que nos rigen los Gobiernos de la Restauración!

Recuerda el señor Pi y Margall que el general Despujol en Filipinas no acertó á complacer al Gobierno ni á las órdenes religiosas, y que debido á esto fué declarado loco por el señor Cánovas del Castillo; y hoy es un Gobierno conservador el que deposita su confianza en un loco y le declara árbitro en un asunto tan capital como el de Barcelona.

Madrid 14, 11 m.

En Tenerife (Canarias) fondeó el transporte inglés «Engleshan» con 505 soldados, con destino al Transvaal.

Del mismo puerto zarparon para Rio de Oro el crucero «Infanta Isabel» y para la mar el crucero ruso «Duc de Dinbourg».

Valencia.—Los concejales republicanos presentaron en la sesión que ayer celebró el Ayuntamiento, una proposición pidiendo la creación de una bolsa del trabajo.

El Ayuntamiento acordó insistir en pedir al Gobierno el concierto económico.

Gijón 11.—Ha salido para Madrid el comandante de artillería D. Augusto Esteban, que prestaba sus servicios en la fábrica de cañones de Trubia.

El objeto de su viaje es recibir instrucciones para salir con dirección al Transvaal, donde va comisionado por el gobierno para asistir á la guerra anglo boer.

Madrid 14.

El señor Albarado ha rogado al ministro de la Guerra que dé las órdenes oportunas para que se devuelvan á los quintos del anterior reemplazo destinados á Ultramar las cantidades que abonaron para librarse del servicio.

Al propio tiempo ha preguntado si se habían arbitrado fondos para so-

correr á las clases jernaleras perjudicadas por las últimas inundaciones.

El ministro de la Guerra ha dicho que se habla instruido el oportuno expediente, que ha sido informado favorablemente por el Consejo de Estado y que solo espera la concesión del crédito necesario.

El señor Suarez Inclán ha dicho que en el voto que había presentado estaban condensadas las aspiraciones del país, siendo una de las principales peticiones la relativa á la supresión del material inútil de marina, puesto que los barcos que no sirven para nada gravan en gran manera el presupuesto.

Ha solicitado que se ahorren en la marina gastos inútiles para comenzar la reconstitución de nuestra armada.

Solo así, ha dicho, podrán repararse los tremendos desastres de Santiago de Cuba y de Cavite.

De mi misma opinión fué el señor Maura en el discurso que pronunció en la Asociación de la prensa.

Mientras no se cambie de raíz la organización de la marina española, sucumbiremos siempre.

El ministro de Marina: Sucumbirá cuando luche con fuerzas superiores.

El señor Suarez Inclán: Es porque la marina española es la mas inferior del mundo.

Reconozco que los marinos españoles son heroicos; pero vosotros los habéis enviado no á la lucha, sino á la muerte, puesto que iban sin defensas.

El ministro de Marina: Yo no los mandé.

El señor Suarez Inclán: Pues entonces habré sido yo quien dispuso la salida del almirante Cervera de Santiago de Cuba, yo quien le di cañones que no lo eran y acorazados que eran traspasados por una bala de fusil, ó quien envió torpedos inservibles.

Este sistema es muy cómodo señor ministro.

Esto excusa no solo á los marinos sino á los que admitieron buques inútiles que obligaron á la marina á combatir con ellos. (Muestras de aprobación).

Madrid 15, 8'48 m.

Una comisión de señoras, parientas de los prisioneros españoles de Filipinas, visitó anoche nuevamente al señor Silveira para pedirle que active las gestiones encaminadas á conseguir la libertad de dichos prisioneros.

Sevilla.—Los príncipes alemanes han visitado el Alcázar. El príncipe Alberto, condecorado del arte é historia del palacio árabe, elogió los detalles de su ornamentación y recordó algunos episodios de que fué teatro el Alcázar. También han visitado la llamada casa de Pilatos.

Hoy asistirán á una fiesta andaluza y visitarán las ruinas de Itálica.

Madrid 15, 9'30 m.

La «Correspondencia de España» dice que á última hora de la madrugada el gobierno ha recibido noticias del Delegado de Hacienda de Barcelona, las cuales hacen concebir la esperanza de un próximo arreglo del conflicto pendiente.

Madrid 15, 10'7 m.

En el Consejo de ministros que debe celebrarse esta noche se tratará del manifiesto que la Liga de productores dirige al país y del conflicto de Barcelona.

Parece que el gobierno no está dis-

cidido á proponer la celebración de sesiones dobles.

Paris 15, 6'22 m.

Londres.—El «Daily Mail» publica un telegrama de Capetown, en el que se dice que las autoridades se han apoderado á bordo de varios buques de material completo de telegrafía sin alambres, destinados al Transvaal.

El conflicto anglo-boer

Huyendo de las bombas — Sigue el cañoneo. — Cañerías cortadas. — Comunicación heliográfica. — Nuevos combates.

Londres 11.—En telegrama fechado el 7 en Estcourt se dá cuenta de la llegada de un joven cafre procedente de Ladysmith.

Por él se sabe que todos los habitantes de esta plaza se han refugiado en el campamento establecido en el Hipódromo y que han sido instalados los hospitales militares en las afueras de la ciudad.

Los boers continuaban disparando con los cañones de grueso calibre y se observaba que de día en día aumentaba el acierto de sus tiros.

Un fondista de Ladysmith, que ha conseguido salvar las líneas enemigas, dice que han sido cortadas las cañerías que conducían el agua potable al campamento, y que en la población ha habido que utilizar el agua del río. Se están haciendo ensayos de comunicación heliográfica entre Ladysmith y Estcourt.

En despacho expedido el 7 de esta población, y que inserta «The Daily Mail», se trasmite el rumor de haberse librado nuevos combates en las cercanías de Ladysmith.

Las autoridades inglesas se niegan á publicar partes oficiales recibidos de la plaza sitiada.

Alocución de la reina á las tropas expedicionarias

La reina Victoria ha pasado revista hoy en Windsor á un escuadrón mixto de «Life guards» y del «Royal horse guards», que va al Africa del Sur.

Su majestad ha dirigido á estas tropas una alocución desde el carruaje en que estaba, acompañada de su nieta la princesa Beatriz.

Dijo la reina que quería dirigir un saludo á los soldados antes de que éstos marchasen á prestar ayuda á sus camaradas, que combaten con tanta bravura por su soberana y por su país.

Terminó diciendo que rogaba á Dios que bendijese su empresa y que les permitiera volver sanos, salvos y victoriosos.

Después de la alocución de la reina, esta llamó al coronel que manda al regimiento y estrechó su mano, repitiéndole las frases de afecto que había dirigido á los soldados.

El coronel respondió á la reina que estaba seguro que sus soldados se conducirían ahora como lo habían hecho siempre y duplicarían su esfuerzo, sostenido en la ocasión presente por el honor que le había hecho la soberana.

Luego los soldados dieron tres hurras, levantando sus cascos sobre el extremo de las bayonetas.

Por fin el carruaje de la reina se alejó mientras la música tocaba el himno nacional.

Llegada de más trasportes

El almirantazgo ha recibido aviso telegráfico de haber llegado hoy á la Ciudad del Cabo los transportes «Yorkshire, Lismarc, Castle y Aurania», conduciendo en junto 2 676 soldados.

Las tropas permanecen á bordo. Los dos primeros transportes han sido enviados inmediatamente á Durban, donde los soldados harán el desembarco.

Se cree que los que conduce el «Aurania» desembarcarán en la Ciudad del Cabo.

El asedio de Kimberley

Un despacho de Kimberley anuncia que el general boer Crouje ha enviado al coronel Kekewitch, comandante de dicha plaza, un mensaje para conminarle que entregue dicha plaza hoy, y concediéndole para hacerlo un plazo improrrogable de seis horas.

Añade el mensaje que en caso contrario la villa será bombardeada.

Las mujeres y los niños permanecen dentro de Kimberley, bajo la responsabilidad del coronel Kekewitch.

Fuerzas de los boers rodean á Kimberley y tienen numerosa artillería de gran alcance.

Otro despacho posterior dice que el comandante Kenewitch se ha negado á entregar la plaza y que ha comenzado el bombardeo.

Aunque este último despacho tiene la fecha de ayer, hay motivos para creer que se refieren los sucesos de que habla al día 7.

Formenores de la sorpresa de Nicholson's Nek

El corresponsal del «Daily Mail» en Ladysmith da cuenta detallada de la sorpresa de Nicholson's Nek, episodio principal de la sangrienta batalla del día 30 Octubre.

Se recordará que durante la madrugada del día citado, la columna del coronel Carleton, compuesta de los batallones de Gloucester, Royal, Irish, Fusiliers y de la 10.^a batería de montaña, fué atacada por los «boers».

El objeto que perseguía la columna, según las instrucciones del general White, era apoderarse del desfiladero de Nicholson's, en los montes Drakensberg, posición estratégica de gran importancia, pues domina dos ó tres caminos.

Algunas rocas despeñadas sobre la artillería por los «boers» y varias descargas muy nutridas, originaron el pánico de las tropas, que huyeron, llevándose consigo el principal elemento de defensa de la columna.

Los dos batallones se refugiaron en una colina próxima, y sin perder tiempo, procedieron á la construcción de algunas obras de defensa.

Al romper el día empezó el fuego de los boers, situados sobre dos eminencias vecinas.

Los soldados ingleses contestaban con un tiroteo muy nutrido al ataque de los transvaalenses: esta situación se prolongó durante una hora.

De improviso, una nueva columna boer hizo su aparición á espaldas de los ingleses, precisamente por el único sitio en que no habían construido éstos atrincheramientos. Las fuerzas á las órdenes del coronel Carleton sólo podían resguardarse detrás de algunas rocas y en zanjas hechas á toda prisa.

«La puntería del enemigo—dice el corresponsal—era verdaderamente

admirable. En el momento en que cualquiera de nuestros soldados se asomaba al borde de la trinchera, para ver al enemigo, caía con el cráneo deshecho de un balazo.

«En esta desigual lucha perdió la columna 5 oficiales y 199 soldados.

«Comprendiendo el coronel Carleton lo insostenible de las posiciones ocupadas por la columna, se rindió á los boers.

«La conducta de nuestros adversarios, después de la victoria, es digna de toda clase de elogios.

«Los transvaalenses fueron á buscar agua para nuestros heridos, dieron mantas y organizaron ambulancias, improvisando camillas con sus mismos fusiles.

«Varios boers solicitaron de los vencidos, como recuerdo del triunfo, los cinturones ú otras prendas del equipo. Al decirles que la mayor parte de los cinturones contenían dinero, los boers retiraban inmediatamente su petición.»

Acuerdo secreto

(Del «Figaro».)

Berlín 7 Noviembre.—La gran noticia que transmito, bajo reservas, es que Alemania guarda Samoa sin ceder á Inglaterra nada de sus colonias en cambio de aquella.

Es la solución que me parece más probable. Implica desgraciadamente una inteligencia absoluta entre Inglaterra y Alemania en las cuestiones del Africa oriental.

El tratado anglo alemán no es más que un semi-secreto y Alemania consiente en la adquisición de la bahía de Delagoa prometiendo su neutralidad en caso de conflicto con Francia. Inglaterra, por otra parte, se compromete en no tratar separadamente con Portugal.

Según mis noticias, el tratado no ha sido publicado. Alemania tiene pues las manos atadas. Se me afirma que es sobre una inteligencia con China que aplicará mañana el esfuerzo de la diplomacia alemana.

Habéis recibido sin duda por las agencias, el artículo ditirámico consagrado á la visita del Tzar de la «Gaceta de Alemania del Norte». Pero eso no son más que frases galantes de conveniencia. Estoy convencido, por excelentes razones, que, tanto por lo que concierne al Africa oriental como por lo de Madagascar, Alemania está ligada á una neutralidad benévola.

Ella no renunciará á esta política sino cuando Inglaterra llevara trazas de no ejecutar sus promesas, y nada, absolutamente nada, en la hora actual permite suponer esto.

CH. BONNEFOY.

MAHÓN

Copiamos del «Boletín oficial» de esta provincia del 14 de este mes la planta del personal y material del servicio de Sanidad de este Puerto, aprobada en 26 de octubre último.

Estación sanitaria de 2.^a clase de Mahón

Pesetas.

Un Director Médico Inspector.	3.000
Un Médico segundo para el Lazareto.	2.000

Tres médicos suplentes.	
Un Secretario interprete.	1.500
Dos Celadores marineros, á 750.	1.500
Lazareto sucio de Mahón	
Un Conserje.	1.500
Dos Guardias marineros, á 750.	1.500
Material y demás gastos	
Gastos de escritorio y material de la Estación sanitaria de Mahón.	1.000
Gastos de culto del Lazareto.	400
Gastos de Conserjería del mismo.	560
Servicio de farmacia del mismo.	4.000
Conducción de la correspondencia y viveres.	800
Total.	17.760

Don Enrique Bonet y Ferrer, doctor en Derecho civil y canónico y Escribano del Juzgado de Palma, falleció el 10 del presente mes. Reciba su distinguida familia, y especialmente su padre político y apreciado amigo D. Francisco Manuel de los Herreros, Director del Instituto, nuestro más sentido pésame.

Por Real Decreto de 8 de este mes se ha autorizado la compra, por gestión directa y sin formalidades de subasta, de una estufa sistema Geneste Kerscher con destino al Hospital Militar de Palma de Mallorca (Gaceta 9 del actual).

Por Real orden de 15 Octubre próximo pasado, se dispone que á partir del 30 de Septiembre último, cesen en el percibo de la gratificación de mil pesetas anuales que por virtud de las Reales órdenes de 28 Noviembre 1895 y de 1.º Marzo 1896 disfrutaban los Catedráticos y auxiliares que tenían á su cargo cátedras dobles de Latín y Castellano y de matemáticas, por cuanto se modifica la enseñanza y se aumenta el Profesorado de dichas asignaturas, y, al implantarse en el curso próximo los dos primeros grupos del plan reformado, desaparecen los dos de latín y el primero de matemáticas del antiguo.

Son muchas las familias que se preparan para asistir mañana sábado al casino Unión Republicana, en cuyo teatro la compañía del Principal pondrá en escena el sublime drama de Echegaray titulado MANCHA QUE LIMPIA en el que está inimitable la Sra. Garrigós.

Como prueba del satisfactorio estado sanitario de esta población, nos place el consignar que del día 10 al 16 del corriente no se había registrado ninguna defunción.

Ha sido propuesto por el Consejo de Instrucción pública para la cátedra de Geografía é Historia de Reus, D. Joaquín Bate, que deberá optar entre esta cátedra y la de Mahón.

Por la Dirección general de Aduanas, se ha abierto un concurso por el término de tres meses, con objeto de adjudicar un premio de 2000 pesetas

al mejor autor del sistema de Marchamos que se presenten y sea preferible al que en la actualidad se usa.

Al gobierno civil de Castellón de la Plana ha sido destinado á continuar sus servicios, el inspector de O. P. D. Angel Español, que desde bastante tiempo venia ejerciéndolo en la Delegación del Gobierno en esta isla.

Por el correo de ayer se recibieron en ésta tres sacos de correspondencia para el buque de guerra inglés «Curacao».

En el número de mañana publicaremos un extracto de los acuerdos adoptados por la Corporación municipal en la sesión ordinaria celebrada hoy.

En la función fuera de abono que tendrá lugar mañana en el casino El Consey se pondrá en escena la zarzuela en un acto

LOS APARECIDOS.

A petición de varios concurrentes se repetirá la catalana también en un acto

UN MUSICH DE REGIMENT.

Finalizando con el acto 3.º de la ópera

LUCREZZIA BORGIA.

El conocido peluquero D. Pedro Sanz avisa á sus parroquianos y al público en general haber trasladado provisionalmente su salón á los bajos de la misma calle Nueva número 18.

Escriben de Sóller á «La Almudaina» de Palma:

«Por haber sufrido desperfectos algunas piezas de la maquinaria del vapor «Leon de Oro», en su última travesía de Barcelona y Cette y tardará algún tiempo su recomposición, la compañía de co-propietarios del mismo ha fletado el «Ciudad de Cartagena» para que le sustituya en sus viajes, el cual empezará su itinerario el miércoles de esta próxima semana. También el miércoles es esperado en nuestro puerto el «Isleño», de la marítima, que se dirigirá directamente á Cette y Marsella.

La cosecha de aceitunas que en un principio prometía ser mas que regular, por efecto de los calores impropios de este mes, y por haberse desarrollado una especie de gusanos que atacan al fruto, este se encuentra todo por el suelo. El aceite por lo tanto no podrá ser de primera calidad, y el precio poco elevado, pues hoy se paga á 70 pesetas la somada ó sean 98 litros aproximadamente.

La cosecha de naranjas en el presente año será nada más que mediana, pues únicamente los naranjales situados en la parte alta de la población son los que están cargados de sus frutos. Estas se han pagado hasta hace poco á 8'75 pesetas la carga y á 12 pesetas la de los limones que embarcarán hoy y mañana con destino á Cette y Agde respectivamente los landes «San Bartolomé» y «Esperanza».

«Centro Ciclista Mahonés» Festejos

Se participa á los señores socios, que la Junta Directiva ha acordado celebrar el Domingo 26 del actual, una excursión terminando con un banquete, para conmemorar la inauguración de la sociedad, saliendo de este Centro, á las 3 en punto de la tarde de dicho día.

Para más detalles y lista de los asistentes, en este Centro.

Mahón 17 Noviembre 1899.—P. A. de la Junta Directiva.—El Secretario, Sebastián Femenías Vellory.

17-20-22-24 y 25.

Teatro Principal

Con una entrada bastante más numerosa que la del martes último, tuvo lugar anoche en este teatro, la representación de la hermosísima comedia del célebre Sardou, titulada «Fernanda». Esta obra y muchas otras también de gran importancia, nunca habían sido representadas en esta población, porque jamás había pisado las tablas de nuestros escenarios ninguna actriz que poseyera el arte y el talento de la Sra. Garrigós, que hoy tenemos el gusto de aplaudir en nuestro coliseo.

Anoche en la Clotilde de «Fernanda» estuvo sublime particularmente en las escenas del 2.º y 4.º actos con Andrés, en donde refleja de un modo admirable los ímpetus de su herido amor propio y la sed de venganza que siente por su desdefioso amante, pasiones todas ellas que revela la señora Garrigós sin apelar á los gritos, acudiendo tan solo al sentimiento que brota de su alma de artista. Unimos nuestro aplauso, á los muchos que recibió anoche en la «Fernanda».

La Srita. Delgado que tuvo á su cargo el papel de Fernanda; es una artista voluntariosa, que cuando quiere sabe llegar alma, como anoche en el último acto.

La Srita. Mendoza hizo una Paulina aunque algo joven, muy bien comprendida.

Bien estuvo el Sr. Martinez en el Pomerol, las situaciones francas y despejadas del abogado entran de lleno en sus facultades y le resulta un trabajo de apreciable valor artístico.

Tampoco estuvo mal el Sr. Barbosa en el Andrés, y mejor estaría, porque vale para ello, si en alguna ocasión no se dejara llevar mas allá de la comedia.

Reasumiendo, en la función de anoche dejó bien plantado su pabellón la compañía del Principal, ahora solo falta que el público mahonés acuda al Teatro con lo que no hará más que recompensar á la compañía, el estudio, trabajo y los múltiples gastos que representa el dar semanalmente tres obras nuevas y escogidas entre lo más florido y rico del repertorio.

La zarzuela «Viva mi niña» con todo y ser algo pasadita, dió ocasión para lucirse á la graciosa triple señorita Mendoza.

Probablemente el domingo se llenará el espacioso salón del coliseo, dadas las circunstancias que concurren á la representación del grandioso drama «Frá Filippo Lippi».

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 16

De Alcúdia y Barcelona, vap.-correo «Menorquín» cap. D. Tito Ginart, con 24 trips. 41 pasaj. efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Día 17

Para Alicante vapor «Sollube», cap. M. Bengochea, con 27 trip. y cargo general.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 17 8 m.

El Consul de España en Argelia confirma oficialmente la aparición de la peste bubónica en Bugie (Philippeville).

Dicen de Londres que no se ha confirmado oficialmente todavía la muerte del generalísimo de los boers M. Joubert.

Madrid 17, 8'10 m.

Los boers atacaron en las cercanías de Chineley un tren blindado inglés. En esta reyerta hubo 30 ingleses heridos y 23 que han desaparecido.

En Manila se han presentado varios oficiales y 71 soldados españoles fugados del sur de Luzón donde estaban presos.

Madrid 17, 10'10 m.

Se han declarado sucias las procedencias de Kobe, Japón, por haber aparecido la peste bubónica en dicho punto.

Los operarios del tranvía se han declarado en huelga. Tan sólo circula la línea del Norte.

Cotización Oficial

Madrid 16 Noviembre, 4'00 t.

4% interior	65'65
— exterior	72'05
Amortizable	73'05
Cubas 1886.	73'10
— 1890.	61'55
Banco España	448'00
Tabacalera.	387'50
París á la vista 25'75 á 25'90	
Londres id. 31'76 á 31'72	

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	65'00	90'00
Banco de Mahón	36'00	40'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado	00'00	00'00
Marítima.	00'00	90'00
Maquinista Naval.	00'00	98'00
Oblig. municipales.	62'00	66'00

Mahón 8 Noviembre 1899.

Teatro Principal

Gran Compañía de Verso y Zarzuela

DIRIGIDA POR LOS PRIMEROS ACTORES

Sres. Martinez y Gonzales

Función para el domingo

19 Noviembre 1899

PROGRAMA

- 1.º Sinfonía.
- 2.º Estreno en Mahón, del aplaudido drama en 4 actos y 5 cuadros, en prosa y verso, inspirado en la hermosísima novela-histórica del gran EMILIO CASTELAR que lleva el mismo título de

Frá Filippo Lippi

El autor asistirá á la representación.

Este drama fné escrito espresamente para el primer actor Sr. Martinez, el cual lo estrenó con gran éxito en el Teatro Principal de Barcelona.

3.º La bonita y siempre aplaudida zarzuela en un acto, titulada:

¡Viva mi niña!

A las 8 y media.

Precios los de costumbre.

Relación de los pasajeros llegados ayer a bordo del vapor-correo «Menorquina»:

DE BARCELONA

D. Enrique Aubineau, Enrique Beau, José Oliva, Miguel Mezquida, Pedro Sintés, Antonio Mata, Jaime Ravepós, Pedro Pujol, Miguel Jover, Antonio Casasa, Agapito Estela, Agustín Braccini, Miguel Thomàs, Miguel Rosell, Juan Tudurí y Esposa, Amparo Salvador, Juan Conforto, 11 Artistas, Juan Caballé, Francisco Capella, Rafaela Amalla y dos hijos mayores y otro menor.

DE ALCUDIA

D. Joaquín Pardos, Margarita Galmés, Juan Puñol, Sebastián Mestre, Un soldado, Miguel Bonñín.—Total 41.

SECCIÓN OFICIAL

Administración de consumos de Mahón

Aprobados por la Administración de Hacienda de esta provincia el repartimiento individual y conciertos obligatorios del Extra radio de este término municipal para el corriente año económico, se avisa a los habitantes de dicha zona que la cobranza del 1.º y 2.º trimestre queda abierta desde el día 25 del corriente mes al 31 de Diciembre próximo en las oficinas de esta Administración, frente al fontanero de los vapores-correos. Al propio tiempo se hace público que

en virtud de las reformas introducidas en dicho repartimiento después de haberse circularo las papeletas de notificación, quedan rebajadas con un 2'65 por ciento todas las cuotas señaladas en las mismas por el concepto expresado.

Horas de despacho, los días laborales de 9 a 12 mañana, y de 3 a 5 tarde. Los días festivos de 9 a 12 mañana.

Mahón 16 de Noviembre de 1899.—El Administrador, Juan Salord.

SOCIEDADES

SOCIEDAD COOPERATIVA

«EL PORVENIR DEL OBRERO»

Se convoca Junta general extraordinaria para el próximo domingo 19 del corriente a las diez de la mañana, en el domicilio social, para tratar de los extremos siguientes:

- 1.º Resolver sobre la reforma del Reglamento, según acuerdo de la última Junta general.
2.º Tratar del abastecimiento de pan para los asociados; y
3.º Discutir y aprobar cualquier asunto de interés para los afiliados.

Mahón 15 Noviembre 1899.—La Junta Directiva.

Unión Republicana

Gran Función para el sábado próximo 18 Noviembre de 1899 con la compañía y orquesta del Teatro Principal.

El hermoso drama en 4 actos de

D. José Echegaray

MANCHA QUE LIMPIA

en que tanto se distingue la notable primera actriz Sra. Garrigós.

A las nueve en punto.

LA COMISIÓN.

1899

Hoja del Calendario para mañana

Noviembre 18 Sábado

San Gregorio Taumaturgo ob. y San Acisclo mr.

Sale el Sol a las 6'26 —Pónese a las 4'20.

Luna: Sale 4'37 T.—Pónese 5'8 M.

Misceláneas

Dice «La Unión Republicana» de Palma:

REVOLVER

En el Transvaal se ha suicidado el general inglés Wuit derrotado vergonzosamente.

Parece ser que en su testamento ha dejado varios revolvers á muchos generales españoles.

El químico italiano Vignole ha descubierto un nuevo cuerpo, al que ha dado el nombre de: «Diparaossiacétophenondiphinilpiperazine.»

¡Vamos, un almanaque! ¡Si corresponderá lo largo de su nombre al peso de la substancia!

El armamento de los boers

Es interesante conocer detalles del armamento de los boers, que por tan duras pruebas está haciendo pasar á los ingleses.

Se ha dicho que la artillería gruesa había sido suministrada por el gobierno francés y es inexacto, porque la llamada artillería de posición, que es esa artillería de grueso calibre, está compuesta de piezas de sitio y de plaza, sistema Bange, de 120 y 155 milímetros. Estos cañones han sido adquiridos en las fábricas de Cresot y con ellos han hecho los boers maravillas en Glencoe, bombardeando al campo inglés á cinco kilómetros de distancia; con ellos han atacado á Ladysmith, sin que la artillería inglesa, incluso los cañones del «Powerfull», hayan podido reducirlos á silencio.

La Artillería de los boers está en gran parte compuesta de cañones sistema Hotchkiss.

Los fusiles son de varios modelos, pero todos de repetición. Algunos periódicos ingleses han dicho que uno de esos modelos, el Gras, había sido facilitado por Francia. Se puede rebatir esto diciendo que, cuando en 1887 se adoptó el fusil Lebel, el modelo Gras se puso en venta en el comercio.

Mucha gente compró fusiles de esos por cinco ó diez francos.

En 1890 se vendieron á Venezuela y Colombia grandes cantidades de esos fusiles, comprando entonces el Transvaal 20.000.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN: Calle Nueva n.º 25 IMPRENTA: Calle de San José 69

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

PEDRO DOMECCO

Cosechero, almacenista y extractor de vinos.—JEREZ DE LA FRONTERA.—Casa fundada en 1730.—Autorizada para el uso de las armas reales por Real orden de 18 Octubre de 1824.

DESTILADOR

de aguardiente puro de vino, estilo

COGNAC FINE CHAMPAGNE

marcas Una, Dos y Tres cepas y Extra.

PEDID ESPECIALMENTE

Cognac de «Pedro Domecq»

en todos los cafés, casinos, circulos, fondas, hoteles y restaurants exigiendo las etiquetas Una, Dos, Tres cepas, Extra y Fundador, con su escudo de armas;

Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal, Deyá, 1, Mahón.

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIMÉ I, 2,—BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud. Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífrico Saint-Servaint del Doctor Casasa.»

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Advertisement for SANDALO PIZA, MIL PESETAS, for urinary ailments. Includes an illustration of a man in a suit and text describing the product's benefits and availability.